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ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DOS SÓCIOS DA SBPC 

 
Às 20h15min do dia dez do mês de novembro de 2020, reuniram-se, por videoconferência, os 
sócios da Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência (SBPC), convocados, conforme 
artigo 21 - § 1º do estatuto, com a pauta: 1) Comunicações da Diretoria; 2) Discussão e 
aprovação da ata da Assembleia Geral Ordinária de 2019; 3) Relatório Anual da Diretoria; 4) 
Balanço Financeiro Anual; 5) Manifestações da SBPC; 6) Comunicações dos Sócios. A 
reunião foi presidida pelo Presidente da Sociedade, Professor Ildeu de Castro Moreira.  
 
1. Comunicações da Diretoria 
 
O Presidente Ildeu Moreira deu às boas-vindas, apresentando os itens da pauta e informando 
sobre o texto, enviado antecipadamente aos sócios, contendo posições políticas sobre 
importantes questões do país nesse quadro grave que estamos vivendo. Esse texto será 
submetido a esta assembleia, para aprovação. A seguir deu os seguintes informes mais 
gerais: 
1) hoje, 10 de novembro, se comemora o dia mundial da Ciência, pela Paz e pelo 
Desenvolvimento. Consideramos, portanto, essa assembleia com parte desse movimento de 
valorização da Paz da Ciência e do Desenvolvimento, que é o lema que a Unesco escolheu 
para esse dia. 
2) o local da 73ª Reunião Anual da SBPC será Juiz de Fora, conforme foi definido pelo 
Conselho da SBPC, que acatou por unanimidade, o convite da Universidade Federal de Juiz 
de Fora. Não sabemos ainda se essa reunião poderá ser presencial, hibrida ou ainda virtual, 
só o tempo mostrara o controle da pandemia. 
3) as Secretarias Regionais têm sido muito atuantes nesse último ano, sendo um importante 
polo da atuação da SBPC nos Estados - em defesa das FAPs e outros assuntos locais. 
4) a SBPC está mais integrada com a Associação Interciência, que envolve nove instituições, 
similares à SBPC, em países da América. Ana Tereza Vasconcelos, foi indicada pela SBPC, 
e é a atual Vice-Presidente, que já realizou duas importantes reuniões. 
5) estamos integrados para as comemorações do Bicentenário da Independência e também, 
junto com a Secretaria Regional de Santa Catarina, nas comemorações do Bicentenário do 
Fritz Muller. 
6) em 2021 teremos as Eleições da SBPC - haverá uma reunião do Conselho para a 
elaboração da lista de indicação de candidatos, mas os sócios também têm a possibilidade de 
fazer indicações e serão convocados para isso pela Comissão Eleitoral para isso. 
7) também pretendemos realizar debates com ex-Presidentes do Brasil seus respectivos ex-
ministros de C&T. Já temos as respostas afirmativas dos ex-presidentes Fernando Henrique, 
Lula e Temer. Esses debates serão realizados no primeiro semestre de 2021. 
8) enviamos uma carta aos candidatos às eleições municipais. Os candidatos que apoiaram 
formalmente o documento estão divulgados no nosso site. Solicitamos aos sócios, que 
puderem colaborar, que também enviem o texto aos candidatos de suas cidades, cobrando a 
adesão. 
A seguir o presidente fez um registro de pesar e homenagem a cientistas e pesquisadores, 
sócios da SBPC, que faleceram entre julho de 2019 e novembro de 2020: Maria Lúcia Maciel, 
Antonio Brito da Cunha, Giovanni Gazzineli, Luiz Alves Ferreira, Ângelo Machado Barbosa, 
Roberto Salmeron, Luiz Rodolfo Travassos, Elisaldo Carlini e João Evangelista Steiner.  
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O presidente passou então a palavra ao Secretário-Geral, Paulo Roberto Hofmann, e à vice-
presidente Fernanda Sobral, que fizeram, respectivamente, os seguintes informes: 
 
1) sobre a 72ª Reunião Anual - foi realizada, a Mini Reunião, no mês de julho, mas a reunião 
se estendeu, com mais uma semana de atividades, nos meses de setembro, outubro 
novembro e dezembro. Nesse período tivemos 95 atividades, sendo 38 WEBMinicursos, 24 
Conferências, 16 Mesas-Redondas e 17 Painéis. Aconteceram ainda 20 atividades culturais, 
sempre à noite, após a programação cientifica. A SBPC Jovem e Família apresentou 62 
atividades, como oficinas e visitas virtuais a museus e laboratórios, experimentos virtuais, 
entre outras dezenas de atividades. 
 
2) sobre o prêmio Carolina Bori, que este ano será concedido à categoria “Meninas na Ciência” 
e para o qual recebemos até o momento 284 indicações, das quais 89 são de alunas do ensino 
médio, 195 da graduação, indicadas por 110 instituições diferentes. Essas indicações foram 
feitas pelas Secretarias de Edeucação ou por Feiras e Olimpíadas de Ciências. O resultado 
final será divulgado no dia 15 de janeiro de 2021. 
3) outro programa novo importante é o das Rádios Comunitárias. Fazemos a coletânea, 
curadoria e distribuição de programas produzidos por Instituições Cientificas para as rádios 
comunitárias e já temos 32 iniciativas com um total de 162 áudios distribuídos. 
 
 
2. Discussão e aprovação da Ata da Assembleia Geral Ordinária de 2019 
 
A ata, que havia sido enviada aos sócios com antecedência de 10 dias, foi colocada em 
votação tendo sido aprovada com treze abstenções. 
 
3. Relatório Anual da Diretoria 
 
O Secretário-Geral fez a apresentação da síntese do Relatório Anual 2019-2020 e informou 
que o mesmo ficará disponível para acesso aos sócios na página da SBPC. A palavra foi 
aberta aos sócios que quisessem se manifestar sobre o relatório. O sócio Mitermayer Reis se 
manifestou elogiando a atuação da Diretoria e justificou a não entrega do relatório da SR-BA 
prometendo enviar na sequência enumerando algumas atividades que foram realizadas. A 
sócia Ana Tereza Vasconcelos parabenizou a Diretoria pelo excelente trabalho realizado, 
enfatizando o crescimento do número de sócios ativos no período. 
Colocado em votação, o relatório foi aprovado por unanimidade. 
 
4. Balanço Financeiro Anual 
 
Solicitada a fazê-lo, A 1ª Tesoureira, Lucile Winter, fez uma apresentação resuminda do 
balanço financeiro que serviu de base para a análise elaborada pela Auditoria, documento que 
foi examinado e aprovado pela Comissão de Finanças da SBPC. Lembrou que esse balanço 
se refere ao ano fiscal de 2019. Neste ano, tivemos, pelo MCTIC, o desembolso total da verba 
destinada à SBPC na LOA, correspondendo a R$ 4.863.627,37. Esse valor foi cerca de dois 
milhões a mais do que o desembolsado em 2018 e é destinado à manutenção da sede, 
recursos humanos (salários e obrigações patronais) e serviços de pessoa jurídica prestados 
à SBPC. Apesar de termos recebido um valor menor de recursos de convênios, o saldo desta 
rubrica em 31/12/2019 era de R$1.958.550,63 contra R$1.170.467,18 em 2018. Esses 
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recursos estão atrelados aos respectivos convênios e se destinam às ações da SBPC como 
as publicações (JC Notícias, C&C), SBPC vai à Escola, Projeto Memórias, SBPC-TV, entre 
outros. Em relação aos recursos próprios, a montagem da EXPOTEC na 71ª RA permitiu a 
entrada de R$129.800,00, recursos esses que já haviam sido baixos em 2018 (R$219.900,00). 
Como não recebemos o apoio do MCTIC, nem 2018 e nem em 2019, esta rubrica foi a que 
mais impactou negativamente nos recursos próprios da SBPC. Temos conseguido honrar os 
compromissos que utilizam esses recursos, pela intensa campanha de captação de novos 
sócios. A 71ª RA foi feita de forma muito contida, e o custo da reunião foi praticamente 
reduzido pela metade, quando comparado com o da 70ª RA. Recebemos recursos da CAPES 
e FAPESP, que permitiram iniciar os trabalhos da reunião e, posteriormente, houve a liberação 
dos recursos solicitados ao CNPq. Dessa forma, a reunião aconteceu com o devido suporte 
aos convidados e à organização. Fizemos uma devolução de recursos à CAPES. Em relação 
às ações trabalhistas dos profissionais do ICH, das cerca de 30 ações, estamos apenas com 
uma ainda pendente, que está nas mãos do Juiz. Também estamos na espera da posição do 
Juiz em relação ao processo sobre o REFIS. Concluindo, os cálculos finais ainda apontam 
para um déficit de cerca de R$90.000,00, que, apesar de todas as dificuldades, é um valor 
bem menor (menos de 10%) do que foi em 2018. Ou seja, tivemos uma recuperação de mais 
de 90% do déficit sobre o ano anterior. Na sequência, o Vice-Presidente Aldo Malavasi, 
Presidente da Comissão de Finanças da SBPC, apresentou o relatório elaborado pela 
Comissão que aqui está sumarizado: A Comissão de Finanças da SBPC examinou as 
demonstrações contábeis auditadas pela AUDISA Auditoria e Consultoria em 31 de dezembro 
de 2019. A auditoria externa avaliou: a) os balanços patrimoniais; b) demonstração do 
resultado do período; c) demonstração das mutações do patrimônio líquido; d) demonstração 
dos fluxos de caixa; e) notas explicativas das demonstrações contábeis da SBPC, 
discriminados em tabelas documentais que compreendem o balanço patrimonial em 31 de 
dezembro de 2019, e concluiu que “as demonstrações contábeis apresentam adequadamente, 
em todos os aspectos relevantes, a posição patrimonial e financeira da entidade, o 
desempenho de suas operações e os seus fluxos de caixa para o exercício findo nessa data, 
de acordo com as práticas contábeis adotadas no Brasil.” Após análise dos dados auditados, 
a Comissão não identificou óbice algum que pudesse afetar a idoneidade do balanço 
financeiro da SBPC no período correspondente. Desta forma, nos termos do regimento interno 
da Sociedade e da auditoria independente, a Comissão de Finanças informa ao Conselho que 
não foi identificada situação alguma de divergência entre o balanço financeiro da SBPC, a 
auditoria independente, e a própria Comissão de Finanças em relação às demonstrações 
financeiras. Os itens do balanço patrimonial refletem adequadamente a realidade patrimonial 
da SBPC. Observamos que o patrimônio da SBPC em 2019 teve um acréscimo de 15,8% em 
relação a 2018. Por fim, a Comissão de Finanças julga que todos os assuntos pertinentes que 
lhe foram dados a conhecer estão adequadamente explicitados nas demonstrações 
financeiras relativas ao exercício, e devidamente acompanhadas do relatório da auditoria 
independente, emitido sem ressalvas. Portanto, a Comissão de Finanças recomenda ao 
Conselho da SBPC a aprovação das referidas demonstrações financeiras auditadas. São 
Paulo, 24 de julho de 2020.Comissão de Finanças da SBPC 2020/2021, Aldo Malavasi Filho 
(Presidente), Alvaro Toubes Prata, José Antonio Aleixo da Silva, Mario Steindel. O Secretário-
Geral colocou então o relatório em discussão. O sócio Pedro Wongtschowski pediu a palavra 
para externar a preocupação com a dependência da SBPC com os recursos federais que foi 
então adequadamente respondida pelos membros da Diretoria. Colocado em votação, o 
Relatório Financeiro foi aprovado por unanimidade. 
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5. Manifestações da SBPC 
 
O Presidente fez a leitura da “Carta da Cidade de Natal”. A palavra foi aberta aos sócios que 
quisessem se manifestar sobre o texto. Os seguintes sócios pediram inscrição e solicitaram 
algumas alterações na carta: Ana Tereza Vasconcelos, Mitermayer Reis, Sílvia Velasquez, 
Trajano Jardim, Renato Cordeiro e João Frederico Meyer. Ildeu respondeu às questões 
levantadas e se comprometeu a inserir as sugestões na carta. A carta foi colocada em votação 
e aprovada por unanimidade. 
 
6. Comunicações dos Sócios 
 
João Frederico Meyer recomendou que a carta seja enviada a todas as sociedades afiliadas 
para que as mesmas possam divulgar em seus boletins e informativos. Recomendou também 
que seja feito um estímulo aos alunos de graduação para participarem das atividades, não só 
das reuniões anuais, mas de todas as atividades da SBPC.  
Guilherme Rosso parabenizou a decisão da criação dos fóruns coletivos de discussão e se 
colocou à disposição. Sugeriu ainda que a comissão de programação científica da próxima 
RA oportunize mais a participação de jovens cientistas. 
Silvia Velasques sugeriu que seja enviado às sociedades cientificas um feedback das 
atividades por elas realizadas nas RAs e RRs. 
John Araújo parabenizou a Diretoria pelo trabalho e destacou as importantes ações da SBPC 
contra os riscos da fusão da Capes com o CNPq, e também contra o PL de São Paulo que 
retirava recursos da FAPESP e das universidades estaduais e São Paulo. 
Frederico Guimarães, apresentou-se como novo sócio e professor de ciências do ensino 
fundamental, e sugeriu reforçar a presença e atuação da SBPC junto as escolas (palestras, 
materiais para distribuição). Se comprometeu a fazer esse papel na escola em que trabalha. 
Sugeriu ainda atualizar o site para deixa-lo mais informativo. 
Ana Tereza Vasconcelos comentou que estão tendo várias ações na Associação Interciência 
para incentivar os jovens dos diversos países a se conversarem e participarem. Propôs juntar 
essas ações e iniciativas das sociedades afiliadas para que possamos expandir as nossas 
atividades na América. 
 
Um total de 125 sócios participaram da Assembleia, que foi encerrada às 21h35min. 
 
Tendo secretariado a Reunião e redigido a presente Ata, que após lida e aprovada, será 
assinada pelo Presidente da Sociedade e por mim. 
 

Florianópolis, 20 de novembro de 2020. 
 
 

 
_______________________________ _______________________________ 

Ildeu de Castro Moreira Paulo Roberto Petersen Hofmann 
 
 


